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蒲公英 老油條

閒話《專欄文選》 美三個航母群來了
中國會怕嗎？（二）

打 現 代 戰 爭 已 不 再 是
昔日常規武器拚搏面對面的
人海戰術了。它是一場默契
配合的全面戰爭，它不只是
單有幾個航母戰鬥群就能取
勝，它還必須包括有太空衛
星掃瞄的科技，空中電子偵

察信息，陸基精密搜捉敵機雷達，還必須具
備打擊敵方的高超音速導彈，深海核動力先
進的靜音潛艦……其實中國人在忍受了百年
被人欺負屈辱的痛苦後，深深領悟出積弱被
人欺，在臥薪嚐膽，默默埋首苦幹，六十年
代初終於成功爆破了第一顆原子彈……

中國人在夢寐以求航母的日子裡，為
了對付美西方擁有航母群的威懾，一個個卓
越優秀先烈的科學家們研發出許多型號超音
速的彈道導彈，其中有陸基機動發射，有海
底潛艦發射的，空空發射，有艦上發射打擊
海上艦艇目標等等。許多型號彈道導彈可以
嚇阻敵方航母群於千里之外，再次告訴美西
方國家中國人不是吃素的……

究其實，每一個國家都希望有一艘航
母，但有了航母卻不是一件輕鬆的事，其國
家要有強勁的經濟能力去維持它的消耗。所
以被打掉一艘航母意謂了國家損失了上百億
巨款，還丟失了面子。航母可意謂是一個移
動的空軍基地，它是個有強大空軍和海上打
擊的能力，也有海上攻擊陸上的能力，是一
股強大的火力資源……

然 而 ， 今 天 美 國 若 真 要 派 航 母 來 挑
釁，中國人也不會被嚇倒，擊沉美國航母，
中國有多種方法令再多美航母群無法招架。
握在解放軍手中可用093B，094B，095戰略
核動力潛艦打航母，可用轟6K戰略轟炸機

從空中射航母，可用055，052導彈驅逐艦和
導彈護衛艦打，可用岸基驚鷹擊17超音速導
彈打航母，也可用陸基東方16，21D，26導
彈打，其實打航母不是一件太難的事，只要
你有夠硬和精準打擊移動目標的超音速導
彈，這些超音速導彈，

無法被攔截而且命中率又極高。中國
曾多次在美國人眼皮底下展示過。美國人
自己也心知肚明……中國人正有這種十倍超
音速打航母導彈可拒阻美航母於1500公里到
2500公里之外。難怪十年前就有中國將領明
確告訴美國即使美方釁張開來十艘航母，中
國人也不會害怕甚至可讓它有來無回葬身台
灣海峽……其實航母就如一塊平面飄浮在大
洋的棺材板，是明顯移動在海上的靶子。中
國還有一種多次被美國挑明不可使用的絕活
殺手鐧，那就是用電子癱瘓敵方飛機上儀器
的技術，就如盲俠找不到對手，迷失方向甚
至可導致機毀人亡墜落……

早有美國海軍戰略專家，俄羅斯海軍
戰略專家都明確表示，美國航母對中國大陸
已經失去了威攝力，因為中國空軍的作戰能
力，戰略導彈兵的作戰能力，還有海軍的作
戰能力，都可構成拒止美國航母於第一島鏈
之外。還有更現實的是美國一個航母戰鬥群
一天就要燒掉了650萬美元，那還是八年前
的估計數目。今天美國的物價上漲，薪資上
漲，比當年更貴了。美國有三個航母戰鬥群
來亞太，一天至少也要燒掉2000萬美元，如
果它在亞太要待上100天，那就要燒掉21億
美元，對中國的威脅什麼都沒有，有人說美
國的航母來亞太它要告訴東盟的國家，我美
國還活看的存在感……                       （完）

稿於2024年2月15日

專 欄 寫 作 人 尊 稱 他 為
「筆頭」的李榮美老先生走
了，享年八十四高齡。從李
榮美老先生的逝世，使我想
起了菲華專欄作協。

認識李榮美老先生是我
參加菲華專欄作協時。

菲律濱華文專欄作家協會（簡稱菲華
專欄作協），是已故吳新鈿博士發起組織
的。

當時囊括了大多數在菲律濱華文報刊
上寫專欄的寫作人。大家守住各自的一畝三
分地，在方格紙上勤勤懇懇地一格一字的耕
耘著，只問耕耘不問收穫，不圖名利。

當 時 的 成 員 大 概 有 ： 吳 新 鈿 、 莊 金
耀、李榮美、施文志、施騰輝、沈文、蔡滄
江、柯清淡、柯芳楠、吳建省、吳梓瑜、陳
一匡、許今棟、王勇、李炳武、李泉山、王
風、詹超鴻、蔡惠超……等等。

創會時是上世紀最後一個年頭，時下
許多在菲律濱華文報刊上勤奮筆耕的專欄
作家應該還沒移民菲律濱，也許有的早已安
居這千島之國。只是一心為事業拼搏無暇寫
作，稍後事業有成才提筆參加開墾這人們稱
為文藝沙漠的菲華華文報刊專欄。

記得菲華專欄作協成立後，由當時的
菲華工商總會理事長，也是我們吳氏宗親
會德高望重的宗長吳輝漢宗長的穿針引線下
（要是我沒記錯的話），曾經有一次在總統
府當時的亞羅育總統為我們新屆理事會監
誓；也訪問過數次。我只是憑藉記憶人，人
「一」上了年紀，記憶力是衰退了，要是我

記錯的話，還請專欄作家仝人見諒。
李榮美老先生任會長時，召開理事會

會議，說是理事會其實也是全體理事兼會員
吧。應該有幾次在他府上開會，每次都以豐
盛可口的晚餐招待我們。

在李榮美老先生任第二屆會長期間，
他出版了《菲律濱專欄作家協會專欄文
選》，于以同基金會出版做為「菲華叢林書
第十四」。

其中收入的菲華作家的作品有：李榮
美、莊金耀、蔡滄江、吳新鈿、施文志、
吳建省、柯清淡、王風、王勇、沈文、李泉
山、李炳武、吳梓瑜、柯芳楠、施騰輝、許
今棟、陳一匡、詹超鴻、蔡惠超等人的作
品。

如今這些爬格子的專欄寫作人尚健在
的都己垂垂老矣，離開我們騎鶴西去的統計
一下有：李榮美、吳新鈿、王風、沈文、李
泉山、柯芳楠、施騰輝、蔡惠超。

這部厚編編的《菲華文選》收入上世
紀末期及廿一世紀初期菲華寫作人的汗水結
晶，共計有十八位作家，二百篇曾經發表在
當時華文報刊上的專欄雜文作品，這部大塊
頭五百多頁，囊括了當時整整一代專欄寫作
人的代表作。

這是部菲華文學史上前不見古人的專
欄雜文，也可以說是空前的一部專欄雜文文
選，希望不是絕後。

世上已沒有吳心鈿、李榮美，另一部
囊括新世紀的專欄文選能否面世，我是不得
而知的了。

2024年4月16日

謝如意

三五三六三三兩兩思思錄
今日大早晴且熱，中午

開始轉陰與雨交替，身上的
服裝換了幾下回，終於又穿
上了早已不時髦的軍色中山
裝衣。

如今身擁雨傘，袋中藏
小薄膜雨衣，落座溪堤光伏

走廊上，涼風微拂，吹皺一溪春水。
昨天是三月五日，毛主席發表「向

雷鋒同志學習」的題詞的紀念日。有人曾
經感歎「雷鋒叔叔三月來，四月走」，可
是，對於我來說，學雷鋒做好事足足延續
超過半個世紀了。

今天是三月六日，每年的這個時候一
般都是國家「兩會」召開的特殊而敏感的
日子。對於我來說，今天也有點故事。所
以，我今天大早在做家務中，圖文兼發於
微信朋友圈，其中的文字如下；

「昨日起，又是南風霧露天氣，牆壁
和地板都會「流汗」。昨晚下樓到一樓雖
然小心翼翼，還是滑跌了一屁股，地上蓋
了本人臀印，左手掌撐地處紅了一點！但
我相信不是雷鋒叔叔把我推倒的，因為我
和他是一脈相承的相知。

今日我持一條拖把，捲起兩個褲管，
樓下樓上打通關做些平凡事，登高馳思，
黃副市長吳主任最近好嗎？二十六年前的
今晚你們驅車登山駕臨請我別與金淘人去
北京上訪。

我至今不知道，我這個從北京申請
調動回鄉任教的人，既然已經放下一切回
來了，還有機會重上北京嗎？你們高看我
了！北京可不是那麼好進的喔。

如今，我黨宗旨根深蒂固，九州國
情深入人心，你們好嗎？很多人都在進京
了，北京的霧霾還是阻擋不住各省市的人
進京，你們能進京嗎？我想念著你們的恩
情呢！」

以上文字的第一件事，是我滑倒在
樓下一層，與有幾次在打籃球籃下搶籃板
球時突然跌坐地上有驚無險一樣，雖然無
險，但是反思和改善自己言行還是要做好
的。我想，那與我當時穿著綠色人字帶白
拖鞋可能鞋底較容易打滑有關，所以我今
天趕快換上能夠穿襪子的藍色拖鞋。不知
道是否有心理作用，上下台階好像穩當多
了。

難怪旅社的衛生間裡也常有提示防滑
的文字和措施落實，這可是不能忽略的要
事。因為，無論是屢聞有人在衛生間出過
事故，還是老人一滑倒就容易骨折，那都
不是新聞。

不管是在三五三六的敏感日子，還
是在平常的一天天裡，我們，無論男女老
少，都得一絲不苟地管理好自己，以便有
效地防患於未然喔。大小事情都往往是
「細節決定成敗」的！

文字中第二件事是26年前夜晚的往
事。記得四十多年前廈門大學中文系78級
的走廊黑板報上有一個題目是:「回首往
事，是為了更堅定地前往」，這用在形容
我這時的心理也是通的。

最近幾十年以來，我一直搞不明白，

為什麼我這個上小學時沉默寡言的靦腆得
被畢業班班主任許老師好意戲稱為「沒睪
丸的」的少男、這個到高中一年級還被班
主任黃老師在操行評語寫下唯一的缺點是
「膽小」的男青年；這個在母校僑光中學
被女同事王老師和在教師新村住時也被鄰
居有的家庭主婦都讚美我為「很溫柔」的
人；這個承遠在菲律賓的福源先生錯愛而
主動交友，先後在南安縣城和廈門都見面
暢敘過、也承菲律賓中正學院老院長及廈
門大學老學長施恩賜疼愛，為了找我重逢
而主動聯繫廈大校友總會打聽我的居家聯
繫電話，一往情深疼愛我這漸漸老了的學
生，為什麼會在南安市部分副處級或正科
級的幹部那裡讓他們那樣如臨大敵地「害
怕」、那樣把我視為可以與金淘去首都上
訪的「猛男」！？

我忽然想起自己以前在辦公桌上的放
著的一個名片類的警語:「人欺我一次，是
人之可恥；人欺我二次，是我之可恥」。
我也想到我用紅紙寫在桌上的自勉之詞叫
做「後發制人」，這是我受到「迫之而後
動」的思想影響所致，也是我自律「不惹
事，不怕事」使然！有時候，我還會用閩
南話自言自語些雞毛蒜皮類的話，道是
「古意的古意搭之，礙蘭的礙蘭配他」。

我還不止一次對人說；聽說許多人
是年輕時代血氣方剛鋒芒畢露，到老來被
磨了稜角才變得如鵝卵石圓滑起來。而我
恰恰相反，年輕時軟弱像被人好喝的豆
花，後來被人逐步打擊磨礪變成了如同製
作瓦片的瓦土、再後來這老土繼續被有人
刺激燒烤，變成了像鵝卵石一樣堅硬、更
後來，有人合夥把這鵝卵石擊破了道道傷
口，卻又在這破了傷口的鵝卵石上合夥拚
命擠捏和打壓，於是，當他們的雙手因此
受反作用力自然作用而出了血時，他們卻
還要罵我「礙蘭」！這是多麼令人啼笑皆
非的事啊！

三五三六三三兩兩思思錄。回首某
些如過眼雲煙的往事，我們相信了世上有
「樹欲靜而風不止」的事，也有任壓迫傷
害不變壞的好人能人、更有屢教不改頑固
不化變本加厲的壞人蠢人。有的當領導的
說我做人做事還可以，就是有時說話比較
難聽。呵呵，以上說的話也是「難聽」的
吧？

三五三六三三兩兩思思錄。我們南
安不僅出過鄭成功和葉飛將軍等的名人，
而且有一個地方都地名就叫做「南廳」，
與南廳靠得最近的一個地方就叫做「省
新」。

我突然由它們地名的發音想到:如果有
人一直不讓我省心，那又怎麼阻擋得住我
要如實回敬些難聽的話呢？五十多年前參
演薌劇《白毛女》，其中有句話兒，就順
便寫在這裡充做可能有人也覺得難聽結尾
吧:「舊社會把人變成鬼，新社會把鬼變成
人」，無論環境優劣，適應和應對環境壓
力的張力的產生和活動，總遵循不可抗拒
的客觀規律！

2024年3月6日寫於福建南安
金淘鎮東溪村溪堤光伏走廊路燈下本論壇投稿郵箱：siongpoforum@gmail.com

蔡扶桑

維護菲中友誼刻不容緩  
積極推動共同合作發展

蘇麗莎

暫托（喘息）服務
翻開報紙，或是上網閱

讀新聞時，三不五時會看到
報導說，罹患多重或底罕見
疾病，或智能障礙的兒童家
長，或是照顧家中生活自理
能力缺損年老或身障者的主
要照顧者，因承受不了長期

的照顧壓力，而得了憂鬱症，焦慮症或其
他精神疾病。

嚴重者為了求解脫，甚至會殺死病
人，再行自殺，來個同歸於盡。

台灣縣（市）政府為了提供24小時全
天候主要照顧者適當的休息機會與減輕沉
重的照顧負擔，讓主要照顧者能繼續往後
的照顧工作，使被照顧者能繼續留在家中
獲得良好的照顧，結合了社會資源，設立
了暫托（喘息）服務。

暫托（喘息）服務有兩種主要的服
務類型：居家型與機構式，居家型的暫托
（喘息）服務是由受過專業訓練的服務人
員暫時取代照顧者責任，讓照顧者暫時卸
下照顧的重擔，獲得短暫的休息，減少因
過度疲勞而提早放棄家庭照顧。

同時也讓被照顧者獲得不同的社會
接觸經驗，由合約單位派遣合格照顧服務

員至個案家中提供個案日常生活照顧及其
他相關服務，而機構式的暫托（喘息）服
務，則是提供醫院護理之家的照顧服務，
或由衛生局根據護理人員法審核通過並核
准開業的護理照料機構聘請的資深護理人
員及照顧服務員提供24小時專業護理照護
及一般生活照顧。

菲律濱的華人家庭，或因生活忙碌，
或因怕麻煩，多半將照顧家中生活自理能
力缺損年老或身障者的責任交給菲傭或看
護工照料，由於照顧者多半不夠專業，受
照顧者往往未能受到妥善照料，親自力為
照顧家中失能者的案例不多。

但是隨著社會結構的變化，愈來愈多
的家庭幫傭及看護到國外謀生，國內是愈
來愈難找到照顧者，再加上現今生活程度
不斷上揚，家庭幫傭及看護的薪資勢必會
隨之上漲。

一般普通家庭會沒有能力再請照顧
者，被迫要親自照顧，因此，政府乃至僑
社有必要未雨綢繆，匯集各方面的資源，
著手設立暫托（喘息）服務，訓練更多有
素質的全職或業餘照顧者，讓全天候照顧
者有喘息的機會，以避免主要照顧者因壓
力過大，而衍生更多社會問題。

一：菲中一衣帶水 淵
源流長。

根據記載唐朝年間，菲
中就有貿易往來。華人開始
旅居菲律賓已有千年歷史。

明朝年間 鄭和六次下
西洋就曾停靠呂宋島，加深

了經濟往來與人員交流。
中 國 的 海 上 絲 凋 之 路 首 站 就 是 菲 律

賓，不斷豐富了貿易內涵與文化融合，通婚
繁衍生息。

二：肩並肩戰鬥 結成血與肉的情誼。
在華人先賢安息的華僑義山，有著多

座抗日烈士紀念碑，這裡用血的事實，記載
著華人先賢為反對法西斯統治，與菲律賓人
民並肩戰鬥，可歌可泣的歷史記憶。

三：扎根發展 造福社會。
華人華僑先賢在數百年生活過程中，

用勤儉樸素傳統，用愛人及已的博大胸襟融
入主流社會，回饋主流社會，有力推動菲律
賓社會的經濟發展。

上世紀80代 90年代 20世紀初分別有部
分人士隨著改革開放的熱潮，移居菲律賓發
展。

這些人大部分子女在菲律賓讀書經商
就業，已經扎根融入主流社會，為菲律賓的
經濟發展貢獻一份力量。

菲律賓的華人華僑是世界華人華僑建
立和諧社會的典範。

華社「四寶」包括農村校舍 ，累計近
5000座，為全國山頂州府學子創造有利學習
條件。

義診中心 全菲各地各種形式義診施藥
活動，貢獻的是愛心，感受到的是菲律賓基
層的民心。

消防隊更是配合政府開展防火救災的
有力夥伴。

華社救災基金會的活動充滿華人華僑
與菲律賓的融合感情，是建立和諧社會的重
要組成部分。

還有支持打水井 送電腦 醫序服務等系
列活動都深得人心，

歷屆總統都對華人華僑的善舉與積極
開展國民外交均表達讚譽。

四：當前是互聯網時代，互相學習拉
近了地球人的距離，合作與發展成為時代的
主流。

旅遊業等第三產業成為國家經濟發展
的重要組成部分，也是一個國家經濟活力的
象徵。

國之交在於民相通，民相通在於心相
融，文化融合是建立長久友誼的根基。

五：掌舵握準方向 維護菲中友誼。
在百年大變局中，把握準確方向是關

係國計民生的大事。
全體華人華僑應該在此過程中，在各

個領域加深宣傳好菲中友誼是利國利民大
事，用行動作菲中友誼的推動者 見証者。


